



Уважаемые читатели!

В этом номере мы с удовольствием поздравляем с юбилейными датами наших коллег: Л.Ю. Костеву — генерального директора ОАО «Волжанин» (Ярославская обл.), предприятие которой преодолело в 2016 г. миллиардный рубеж производства яиц, руководителя птицефабрики ПК «Ижевский» И.Д. Жангузова — одного из организаторов промышленного птицеводства СССР и Казахстана, известного ученого Пита Симонса — президента Фонда содействия птицеводству (Нидерланды), а также руководителя лаборатории переработки птицы ВНИИПП И.И. Маковеева — разработчика оборудования и технологий, которыми в настоящее время пользуются многие отраслевые предприятия России. Всех их роднит преданность делу и отрасли, которой они посвятили всю свою жизнь. Желаем нашим юбилярам дальнейших успехов и отличного здоровья!

Главная тема номера сегодня очень актуальна — как производителю стать экспортером.

В 2016 г. у нас в стране было произведено 4650 тыс. т мяса птицы в убойной массе и 43,5 млрд яиц. Потребление мяса птицы на человека достигло 32,7 кг, яиц — 296 шт. Положительные тенденции в стране демонстрирует и свиноводство, которое на рынке животного мясного белка является конкурентом птицеводства. Учитывая снизившуюся в связи с кризисом покупательную способность населения, борьба между этими отраслями обостряется. Один из путей не допустить спада производства и максимально использовать имеющиеся мощности — экспорт птицепродукции, включая яйца и яичные продукты.

Задача государства — сформировать эффективную инфраструктуру поддержки экспорта. Однако не все легко на этом пути. Требуется система улучшения ветеринарной обстановки в стране, актуализация нормативных правовых актов в сфере ветеринарии, квалифицированный маркетинг мирового рынка, повышение качества продукции отрасли и т.д. Взгляды и подходы к решению ряда этих проблем отражены в статьях Г.А. Бобылевой, М.В. Синельникова, А.Г. Газизова, К.А. Карамышева, В.В. Гущина.

Сегодня малые объемы экспорта практически не влияют на внутренний рынок, но с его ростом потребуются активное участие государства в этом процессе: принятие мер поддержки экспортеров, составление балансов мясных ресурсов, установление квот для поставщиков. При этом поставки за рубеж не должны отрицательно сказываться на отечественном потребителе, как по объему и ассортименту продукции, так и по приемлемости цен.

Особое ваше внимание хочу обратить на результаты работы, выполненной по гранту Российского научного фонда — «Факторы, препятствующие обогащению пищевых яиц омега-3 ПНЖК» (Кавтарашвили А.Ш. и др.) и НИР, реализованную по программам Президиума и отделений РАН — «Рост, развитие и качество мяса курино-цесаринных гибридов» (Ройтер Я.С. и др.), а также на статью «Новая клеточная батарея для содержания кур промышленного стада» — о разработке, ставшей лауреатом на выставке «AgroFarm — 2017» в номинации «Лучшая научная разработка» (Гусев В.А. и др.).

Надеюсь увидеться с вами в июне на Международном форуме в Липецке, об итогах которого вы прочтете в следующем номере.

Главный редактор

В.В. Гущин

Editor-in-chief

V.V. Goushchin

Dear readers,

We are glad to congratulate our colleagues on the anniversaries in this issue. We congratulate L.Yu. Kosteva, "Volzhanin" OAO (Jaroslavskaya region) General Director (this enterprise has crossed the billion line in 2016); I.D. Zhanguzarov, PK "Izhevsky" poultry factory leader, one of the poultry industry organizer in the USSR and Kazakhstan; Piet Simons, the famous scientist, the Chairman of Poultry Industry Promotion Fund (the Netherlands); and also I.I. Makoveyev, poultry processing laboratory leader in VNIIPP, that is some equipment and technologies developer that are now being used by many Russia branch enterprises. All they are united with dedication to their deal and branch to which they dedicated all their life. We wish all the Jubilees further successes and excellent health!

The main issue theme is very actual now: how producers can become the exporter.

4,650,000 tons poultry meat (in slaughter weight) and 43.5 billion of eggs have been produced in our country in 2016. Poultry meat consumption per capita has reached 32.7 kg and egg consumption per capita is 296. Swine breeding also demonstrates positive tendencies that is poultry industry competitor at the animal meat protein market. Considering the population purchasing power lowering in connection with the crisis, the fight between these branches becomes aggravated. One of the way to avoid production decline is the poultry product exports including eggs and egg products.

The state task is to form effective infrastructure for exports support. However this way is not so simple. It requires veterinary situation improvement in the country, regulatory acts actualization in veterinary sphere, world market qualified marketing, the branch production quality improvement and so on. Some views and approaches to some of these problems decision have been reflected in the papers by G.A. Bobilyova, M.V. Sinelnikov, A.G. Gazizov, K.A. Karamishev, V.V. Goushchin.

Small exports volumes don't effect practically on domestic market now, but the state active participation will be required in the process as exports grow: exporter support actions, meat resources balancing, establishment of quotas for suppliers. And shipments abroad must not have a negative effect on domestic consumer how in production volume and assortment and in price acceptability.

I want to pay especial attention on the results of work in accordance with Russian Scientific Fund grant that is, "The factors discouraging table egg enrichment by omega-3 polyunsaturated fatty acids" (A.Sh. Kavtarashvili et al) and scientific research work in accordance with Russian Academy of Sciences programmes "Chicken-guinea fowl hybrid growth, development and meat quality" (Ya.S. Roiter et al) and also on the paper "The new cage battery for industry hen flock management" — on the development that has become the laureate at the "AgroFarm-2017" exhibition in "The best scientific development" nomination (V.A. Gusev et al).

I hope to see you at the International Forum in Lipetsk in June. You will read on this Forum results in the next issue.